

Construyendo resiliencia en tiempos sin precedentes

En 2020, las mujeres alrededor del mundo reforzaron sus sistemas comunitarios de resiliencia, lo que les permitió sostener la vida de sus comunidades y del planeta, a pesar de los enormes desafíos que enfrentaron. Para GAGGA y nuestras organizaciones asociadas, la pandemia del COVID-19 fue una situación sin precedentes que requirió una rápida revisión y ajuste de planes y prioridades. Las organizaciones asociadas de GAGGA superaron innumerables obstáculos y desarrollaron nuevas formas de comunicarse, de crear conexiones y solidaridad y de continuar organizándose.



Foto: RENAMAT

GAGGA en 2020: Cifras clave

426 grupos de base fueron apoyados por GAGGA.

79% de los grupos recibió un total de 2.2 millones de euros en subvenciones.

21% recibió exclusivamente apoyo no financiero.

Organización en espacios digitales

Las organizaciones socias de GAGGA ayudaron a garantizar el **uso seguro y eficaz de herramientas digitales y la participación de los grupos de base liderados por mujeres en espacios digitales**. Las estrategias incluyeron: la compra de paquetes de datos para teléfonos móviles, apoyo para que se realizaran viajes seguros a la ciudad o al pueblo más cercano con acceso a internet, fortalecimiento de habilidades informáticas y capacitaciones sobre cómo participar en espacios virtuales nacionales e internacionales.

La **Red Internacional de Forestería Análoga** montó un [espacio digital para Mujeres Promotoras de Forestería Análoga](#) en Bolivia, Costa Rica, Nicaragua y El Salvador. Utilizando mensajes de audio y videos compartidos a través de aplicaciones de mensajería como WhatsApp y Signal, las promotoras compartieron sus conocimientos técnicos sobre Forestería Análoga, diseño e implementación de parcelas regenerativas por parte de mujeres y metodologías para apoyar la comunicación con las comunidades rurales, particularmente con las mujeres que residen en ellas. El espacio digital forjó círculos de confianza y apoyo mutuo entre las promotoras. **FRIDA, el Fondo de Jóvenes Feministas**, publicó una serie de [materiales didácticos sobre cuidado y seguridad digital](#), que abarcaron temas como infraestructura básica de internet, aplicaciones de mensajería segura y cuidado digital al usar distintos dispositivos. Se prestó atención especial a las jóvenes feministas defensoras del clima y del medio ambiente.

GAGGA organizó espacios colectivos de reflexión en línea y para construir conocimientos, los que contribuyeron a nuestro proceso de evaluación externa y generaron ideas para el futuro. Estas discusiones ayudaron a guiar el desarrollo del **programa de GAGGA “Las mujeres lideran la acción climática”** (ver más abajo) y un [boletín informativo enfocado en el liderazgo de las mujeres en materia de justicia climática](#). En cooperación con la Organización de Mujeres para el Medio Ambiente y el Desarrollo y Amigos de la Tierra Internacional, GAGGA coorganizó la sesión **“Acción Climática Feminista: Construyendo Poder en Todos los Niveles”**, a la que asistieron más de 150 personas, en la reunión mundial From the Ground Up (Del Suelo Hacia Arriba), organizada por la Coalición COP26.

Puesta en marcha en 2016, la Global Alliance for Green and Gender Action (GAGGA) reúne el poder colectivo de los movimientos por los derechos de las mujeres, el medio ambiente y la justicia climática en todo el mundo. La visión de GAGGA es un mundo en el que se reconozcan y respeten los derechos de las mujeres al agua, a la seguridad alimentaria y a un medio ambiente limpio, saludable y seguro. La Alianza es facilitada por el [Fondo Centroamericano de Mujeres](#) (FCAM) en colaboración con [Mama Cash](#) y [Both ENDS](#). Para más información, puedes visitar nuestro [sitio web](#), seguirnos en [Twitter](#) y suscribirte a nuestro [boletín informativo](#).

Promover el respeto por los derechos de las mujeres y la justicia ambiental a nivel local y nacional

Las organizaciones asociadas de GAGGA continuaron fortaleciendo sus prácticas comunitarias sostenibles, no solo para garantizar sus medios de subsistencia, seguridad alimentaria y acceso a agua potable, sino también para reclamar o mantener el control sobre su tierra y territorio. Las iniciativas de cabildeo y promoción de los grupos de base apoyados por GAGGA se centraron en temas como la restauración/protección ecológica (incluida la biodiversidad), agricultura sostenible, cambio climático y autonomía y empoderamiento económico, entre otros.

En Indonesia, los planes para el desarrollo de proyectos de parques eólicos, hidroeléctricos y geotérmicos nunca han incluido procesos de consulta adecuados con las comunidades que se verían afectadas por su implementación. En 2020, **Aksi!**, una socia de GAGGA, llevó a cabo una **investigación-acción participativa feminista** que recopiló los testimonios de más de cincuenta mujeres sobre cómo se han visto **afectadas por los proyectos de energía renovable**. La investigación fue la base de un informe presentado por Aksi!, junto con Save Gunung Slamet, al Comité de la Convención sobre la Eliminación de Todas las Formas de Discriminación contra la Mujer (CEDAW), lo que dio lugar a un seguimiento directo con el gobierno de Indonesia. A través de mesas redondas y un seminario web, "Hablan las mujeres de las áreas de proyectos de energía", Aksi! destacó la necesidad de implementar **soluciones y alternativas enfocadas en las personas** que sean desarrolladas de manera democrática e inclusiva y estén basadas en los aportes, los consentimientos y el control de las mujeres locales y sus comunidades.

El **Centro de Recursos y Desarrollo de Mujeres Kebetkache** y el **Centro de Desarrollo Comunitario de Lokiaka**, con sede en Port Harcourt, Nigeria, han creado conciencia sobre los problemas que enfrentan las mujeres y las comunidades locales en el delta del Níger con respecto a la extracción de petróleo y la quema de gas, que sucede cuando las compañías petroleras queman el gas que se escapa como resultado de la extracción de petróleo. En 2019, Una subvención de vinculación y aprendizaje de GAGGA ayudó a reforzar la complementariedad del trabajo de las dos organizaciones. En 2020, Kebetkache fortaleció la conciencia de las mujeres en las comunidades de Lolouma y Umuechem en relación a **su derecho a decir "No" a la quema de gas** y sus capacidades para identificar y comunicarse efectivamente con los tomadores de decisiones. Se organizó un foro que contó con miembros de la comunidad, organizaciones de la sociedad civil y representantes del Ministerio de Relaciones Exteriores regional y el Ministerio del Medio Ambiente y la Agencia Nacional de Orientación. En el foro, el Ministerio de Asuntos de la Mujer del estado de Rivers se comprometió a prestar más atención a los problemas planteados, en particular los impactos de la quema de gas y la contaminación en las mujeres.

Manteniendo la presión sobre las instituciones financieras internacionales

A pesar de las barreras creadas por el COVID-19, GAGGA continuó participando, influenciando y contribuyendo al desarrollo, fortalecimiento y seguimiento de las políticas sociales y ambientales de las instituciones financieras internacionales. Juntos, las aliadas e integrantes de GAGGA trabajaron con el Banco Africano de Desarrollo, el Banco Asiático de Desarrollo, el Banco Asiático de Inversión en Infraestructura, el Banco Europeo para la Reconstrucción y el Desarrollo y el Banco Interamericano de Desarrollo. El enfoque principal fue la necesidad urgente de **evaluaciones para las propuestas de proyectos** y la **implementación de proyectos de manera que apeguen a las políticas sociales y ambientales de los bancos**.

La **Asociación Interamericana para la Defensa del Medio Ambiente** (AIDA) continuó ejerciendo presión sobre el **Banco Interamericano de Desarrollo** (BID) para que tome medidas con respecto a dos proyectos hidroeléctricos a gran escala, Pojom II y San Andrés en Guatemala, que violan la Política de Operación sobre la Igualdad de Género del banco, entre otras. Aunque AIDA no pudo participar directamente en los espacios oficiales relacionados con el BID debido a la pandemia, el grupo continuó creando conciencia, denunciando la situación y, sobre todas las cosas, garantizando el contacto continuo y la **solidaridad con las mujeres de Ixquis y sus comunidades**, cuyos derechos han sido violentados por dichos proyectos. AIDA organizó diferentes espacios virtuales y una campaña de comunicación y petición en línea, lo que dio a conocer en toda la región las consecuencias de estos proyectos y generó apoyo para las comunidades de Ixquis.



Foto: Women African Alliance

Compromiso con el Fondo Verde para el Clima

Los socios de GAGGA han continuado realizando sesiones de aprendizaje y capacitaciones para crear conciencia y movilizar a los grupos de base para que participen en los procesos de toma de decisiones del **Fondo Verde para el Clima** (GCF) a nivel nacional. GAGGA apoyó a organizaciones de derechos de las mujeres en Indonesia, Mongolia, Nepal y Tanzania para **entablar diálogos sobre políticas con la Autoridad Nacional Designada** (NDA) del GCF; expandir su participación en los procesos nacionales de toma de decisiones, por ejemplo, al contribuir experiencia en materia de género con respecto a la implementación de proyectos y al utilizar las vías formales para trabajar con el gobierno y la NDA; y monitorear los proyectos actuales o planificados del GCF en su país.

GAGGA, junto con otros actores, también continuó centrando las demandas y necesidades de sus socios en los procesos internacionales de toma de decisiones del GCF y promoviendo el acceso local, la sensibilidad de género y la toma de decisiones inclusiva. Durante las reuniones de la junta directiva en 2020 trabajamos para **mejorar los planes de acción de género y las evaluaciones de género** de diferentes propuestas de financiamiento y aseguramos la participación y representación directa de mujeres de diferentes regiones y comunidades en estos espacios. Por ejemplo, Wanun Permpibul, el Monitor Regional de Género del GCF para Asia, que es parte de **Climate Watch Tailandia**, participó en la reunión de la junta del GCF y fue elegido miembro del Equipo de Observadores Activos de las OSC. Mientras tanto, los esfuerzos colectivos de un gran grupo de OSC, incluida GAGGA, condujo a la suspensión temporal de la Sumitomo Mitsui Banking Corporation (SMBC), el tercer prestamista más grande del mundo para la construcción de plantas de carbón, de la agenda del GCF con el objetivo de que SMBC mejore su política de aplicación e inversión energética, que no está alineada con las metas y objetivos del GCF ni el Acuerdo de París.

Argumentos para una mejor dotación de recursos

Junto con sus aliados estratégicos—Global Greentrants Fund y Prospera, la Red Internacional de Fondos de Mujeres—GAGGA trabajó con el objetivo de fortalecer **el interés y el cabildeo a los donantes gubernamentales y la comunidad filantrópica** para una dotación de recursos inclusiva, flexible, feminista e impulsada desde las comunidades de los movimientos locales dirigidos por mujeres que están liderando la acción ambiental y climática. GAGGA fue invitada a compartir nuestro trabajo y resultados con Global Affairs de Canadá, incluidas sus Divisiones de Finanzas Climáticas y de Sistemas Alimentarios y Medio Ambiente, y a reunirse con la Ministerio de Relaciones Exteriores y de la Mancomunidad de Naciones del Reino Unido.

Global Greentrants Fund y Prospera continuaron su trabajo con la **Comunidad de Aprendizaje de Financiadores para las Mujeres y el Medio Ambiente** (FLC), un grupo de fundaciones privadas. Una evaluación de la FLC mostró que el ochenta y dos por ciento de los encuestados estuvo totalmente de acuerdo en que habían aprendido cómo las mujeres están liderando iniciativas críticas para combatir el cambio climático y otros daños ambientales, y en que su conocimiento cambió/aumentó “en gran medida” con relación a la mayoría de los temas tratados en los últimos dos años.

Las aliadas e integrantes de GAGGA también influyeron con éxito en los donantes para que brindaran apoyo al trabajo ambiental y climático dirigido por mujeres y con perspectiva de género en 2020.

- En 2020, el **53 por ciento de los socios de GAGGA indicaron que recibieron financiación de nuevos donantes**, lo que sumó al menos 1.9 millones de euros.¹ Si bien el aumento de nuevos donantes es algo positivo, es importante destacar que el monto total fue menor que en años anteriores.
- El **Ministerio de Relaciones Exteriores de los Países Bajos** seleccionó a GAGGA como socio estratégico en el marco de su política El Poder de las Voces 2021–2025. El programa “Las mujeres lideran la acción climática” de GAGGA recibió 34 millones de euros.
- La Fundación Ford, en el marco de su nuevo Fondo Plus para Mujeres Resilientes y Recursos Naturales, otorgó a GAGGA una subvención de 100,000 dólares para conducir **un mapeo de grupos, colectivos y organizaciones comunitarios liderados por mujeres** en el Sur Global que trabajan en la intersección de los derechos de las mujeres, la justicia ambiental y la justicia climática. El mapeo analiza los diferentes tipos/formas de **violencia estructural que enfrentan las mujeres y las niñas defensoras del medio ambiente y/o de la tierra y el territorio** y cómo le están haciendo frente.

¹ Esto no incluye los nuevos fondos recibidos por los integrantes de la alianza GAGGA: FCAM, Both ENDS y Mama Cash.

Colaboración entre movimientos y creación de alianzas

En el contexto de la crisis del COVID-19, la fuerza del estilo único de colaboración entre movimientos de GAGGA quedó demostrada de muchas maneras. Aprendimos rápidamente sobre las realidades y necesidades cambiantes de los movimientos locales que apoyamos y vimos la necesidad de cambiar nuestros planes de manera que se ajustaran a estas. En mayo, GAGGA lanzó el **Fondo para la Autonomía y la Resiliencia** (FAR), una iniciativa de financiación única destinada a abordar las necesidades urgentes de las defensoras ambientales y sus comunidades a través del **fortalecimiento de los sistemas comunitarios de resiliencia y autonomía**, que se basan en principios de equidad, solidaridad y cuidado colectivo de las personas y la naturaleza. La estructura de la red GAGGA, en particular las relaciones y la confianza que genera, resultó crucial para el éxito del FAR. En solo seis semanas, GAGGA recibió un total de 211 solicitudes, incluidas 193 de organizaciones comunitarias dirigidas por mujeres y dieciocho de ONG aliadas de GAGGA. En un plazo de tres meses, GAGGA otorgó **214,108 euros a cuarenta y un grupos de base y 40,292 euros a siete ONG en veintiún países de todo el mundo**.

Tras la conclusión del proceso de concesión de subvenciones, GAGGA encargó un estudio del FAR para conocer y comprender las experiencias, perspectivas y necesidades de las defensoras ambientales y sus comunidades en tiempos de crisis. El informe, [“El Fondo para la Autonomía y la Resiliencia: Transformando el Miedo en Esperanza”](#), contribuye a las discusiones críticas sobre dotaciones de recursos inclusivas, flexibles, feministas e impulsadas desde la comunidad para el trabajo de justicia climática, ambiental y de género, tanto a corto como a largo plazo.

Voces de la Red GAGGA

Del 8 al 22 de marzo, desde el Día Internacional de la Mujer hasta el Día Mundial del Agua, las organizaciones asociadas de GAGGA en América Latina llevaron a cabo la cuarta [campana anual “Las mujeres somos agua”](#). La campaña destacó el rol y liderazgo de las mujeres latinoamericanas en la defensa y protección del agua y diseminó información sobre los impactos que sufren las mujeres por la explotación y contaminación de este bien común. La campaña inició justo cuando la gravedad del COVID-19 se estaba haciendo evidente, por lo que un mensaje clave fue la importancia de garantizar [el derecho humano al agua en el contexto de la pandemia](#), incluso para poder cumplir con medidas de protección tan simples como lavarse las manos.

GAGGA también creó conciencia y visibilizó las realidades de las mujeres locales y sus comunidades ante el COVID-19. Se recopilaron sesenta grabaciones de integrantes de la red en África, Asia y América Latina, quienes describieron sus experiencias durante los primeros meses de la pandemia. Las [historias de audio](#), principalmente compartidas en Twitter, fueron reproducidas más de 17,500 veces y dieron lugar a más de 600 interacciones con los usuarios de Twitter, así como a la cobertura de medios externos.

Colaboración con el Ministerio de Asuntos Exteriores de los Países Bajos

Los aspectos más destacados de la colaboración de GAGGA con el Ministerio de Relaciones Exteriores de los Países Bajos en 2020 incluyeron la organización conjunta de la mesa redonda sobre **Mujeres, Inclusión y Medio Ambiente**, que reunió a cuarenta representantes de los gobiernos de Canadá, Países Bajos, Alemania, Suiza y el Reino Unido que trabajan en la formulación de políticas ambientales y climáticas y a representantes de fundaciones privadas de Estados Unidos y Europa. La mesa redonda fue organizada con el Departamento de Crecimiento Verde Inclusivo del Ministerio. El encuentro facilitó el intercambio y el aprendizaje entre pares y se construyó sobre los hallazgos de [nuestro mapeo](#) de 2019 sobre las políticas, mecanismos, herramientas y canales de financiamiento relevantes de cinco donantes estatales. GAGGA también trabajó para **garantizar que la financiación del Ministerio relativa a la crisis del COVID-19 llegara a personas y comunidades locales**, especialmente a aquellas personas pertenecientes a grupos privados de derechos (mujeres, pueblos indígenas, agricultores rurales y costeros y comunidades pesqueras) a través de los innovadores mecanismos de financiación que ya existen en la red.

Lecciones tras cinco años de GAGGA

Desde 2016, GAGGA ha otorgado **10.24 millones de euros en 1,518 subvenciones a grupos de base que trabajan por los derechos de las mujeres y la justicia ambiental**, principalmente a través de fondos de justicia ambiental y de mujeres. Una evaluación externa de nuestro primer programa de cinco años concluyó que hemos logrado un progreso significativo hacia el logro de nuestras metas de cinco años.

Nuestra experiencia en los últimos años ha dejado clara la importancia de **unificar a los movimientos por los derechos de las mujeres**, la justicia ambiental y la justicia climática y de centrar los conocimientos y la experiencia de las organizaciones comunitarias dirigidas por mujeres en materia de acción ambiental, climática y políticas relacionadas al clima y el medio ambiente.

Las mujeres, en toda su diversidad, están impulsando soluciones audaces, creativas y holísticas no solo para abordar la degradación ambiental y los impactos climáticos negativos a los que enfrentan actualmente y que seguirán enfrentando en el futuro, sino también para transformar sus realidades y las de sus comunidades de manera positiva. Al finalizar los primeros cinco años de GAGGA, podemos estar orgullosas de lo que hemos logrado juntas y esperamos continuar con la expansión de nuestra red.

